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UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

  
 
ATA Nº 15_2020 - REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL 
DO SUL DA BAHIA - UFSB, REALIZADA EM 16/07/2020 POR 
MEIO DE INTERMEDIAÇÃO TECNOLÓGICA. 

 
Presentes: Reitora Joana Angélica Guimarães da Luz (Presidente da Sessão), Vice-Reitor Francisco 1 

José Gomes Mesquita (PROPA), Janaina Zito Losada (PROGEAC), Fabrício Luchesi Forgerini 2 

(PROTIC), Sandro Augusto Silva Ferreira (PROAF), Lilian Reichert Coelho (PROEX), Rogério 3 

Hermida Quintella (PROPPG), Claudia Denise da Silveira Tôndolo (PROGEPE);  Decanos: Gilmara dos 4 

Santos Oliveira - Vice-Decana (IHAC-CJA), Daniel Piotto (CFCAF), Silvia Kimo Costa (CFPPTS), 5 

Marcelo Soares Teles Santos (CFTCI), Marcos Eduardo Cordeiro Bernardes (IHAC-CSC), Fabricio 6 

Berton Zanchi (CFCAM), Luiz Antônio Araújo - Vice-Decano (CFCHS), Alemar Silva Araujo Rena (CFA), 7 

Caroline Rezende Caputo - Suplente (IHAC-CPF), William Rodrigues de Freitas (CFCS), André de 8 

Almeida Rego - Vice-Decano (CFDT); Representações: Aquilino Paiva Lins Júnior - Suplente (R-TAE), 9 

Elves Soares Meira (R-Disc. CPF), Lia Valente Martins (R-Disc.-CSC), Nathália Godinho Vasconcelos 10 

(R-Disc.-CJA), Radharani Cabresa Teixeira de Arruda - Suplente (R-Disc.-DCE). Pauta: 1. 3.1 Minuta 11 

de Resolução que dispõe sobre a oferta de atividades e componentes curriculares por 12 

intermediação tecnológica, em função da suspensão das aulas e atividades presenciais em 13 

decorrência da pandemia do novo Coronavirus (COVID-19) e Calendário Acadêmico 14 

Suplementar Excepcional (Proc. 23746.003543/2020-13), Proponente: Progeac; Pedido de Vistas. 15 

Radharani Cabresa Teixeira de Arruda.  A Reitora Joana Guimarães iniciou a reunião e afirmou que 16 

se a minuta for aprovada será publicada a resolução para o retorno das aulas, passou a palavra para 17 

a discente Radharani Cabresa que fez a leitura do parecer do pedido de vistas e agradeceu as 18 

representação discentes, aos conselhos de base, e aos alunos que contribuíram para a realização do 19 

parecer. A Reitora Joana Guimarães retomou a palavra, afirmou que algumas sugestões apresentadas 20 

pelos discentes são possíveis de fazer, contudo a questão da contratação de profissionais 21 

especializados, tal como previsto no parecer, não será possível devido à limitação orçamentária, e por 22 

serem profissionais de carreira que não podem ser contratados sem concurso público. O Professor 23 

Sandro Ferreira agradeceu a citação da questão dos estudantes com deficiência, e as possibilidades 24 

de adaptação destes nesse novo quadro. Pontuou que a questão dos PCDs sempre demanda uma 25 

atenção maior, visto que essas inovações tendem a ser mais dificultosas para esse público. Afirmou 26 

que existe um número pequeno de estudantes que são registrados com deficiência, algo em torno de 27 

19 ou 20 estudantes e, desses, poucos demandam um acompanhamento mais efetivo. Explicou que o 28 

acompanhamento ocorre especialmente com os que têm deficiência visual que são acompanhados 29 

pelos monitores do programa de monitoria inclusiva. Esses monitores já estão sendo orientados para 30 

adaptar o seu acompanhamento para aulas remotas. Além disso, existe uma equipe de servidores 31 

intérpretes de libras que têm dado uma contribuição importante nesse processo. Afirmou que o 32 

acompanhamento tem dado conta dessa demanda e que a concessão dos equipamentos vai possibilitar 33 

que esses estudantes com deficiências não tenham dificuldades nesse novo quadro de aulas a 34 

distância. A professora Janaina Losada agradeceu aos estudantes pelo parecer realizado. Afirmou que 35 

do ponto de vista do calendário tem vários processos que acabam aparecendo como é o caso dos 36 

RCCs, que será ainda adicionado calendário porque os componentes curriculares precisam ser 37 

gerenciados para garantia de direito dos estudantes. Informou ainda que as equipes da Secads têm 38 

contribuído também nesse processo de leitura do calendário, dando sugestão em relação aos 39 

processos e os procedimentos. Fez a leitura do memorando nº 2 de 2020 da comissão própria de 40 

avaliação (CPA), que fala que o acompanhamento deve ser feito no âmbito da unidade acadêmica de 41 

curso, que é o papel funcional destes que também são instâncias colegiadas que acompanham todas 42 

as ações pedagógicas da universidade. Aproveitou a oportunidade para solicitar apoio para completar 43 

o quadro de membros da CPA, pois é preciso fortalecer os trabalhos da comissão. Afirmou que tem 44 
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recebido várias solicitações de decanos e docentes a respeito do cumprimento de carga horária 45 

docente. Afirmou que existe a possibilidade do trabalho com produção de materiais para aulas e para 46 

componentes curriculares. Com o calendário atualizado e essa resolução pode-se tentar cobrir essas 47 

questões. A discente Lia Martins afirmou que a UFBA está implementando aquilo que havia sido 48 

decidido na primeira assembleia discente, que era o calendário suplementar que daria prioridade a 49 

componentes não obrigatórios. A UFBA está colocando em prática aquilo que se tinha proposto e que 50 

a princípio não seria possível na UFSB em função dos processos de migração. Afirmou que essas 51 

ações fazem pensar o que está errado no sistema da UFSB, o qual não permite que se tome decisões 52 

melhores em funções de gatilhos colocados na forma de conduzir as coisas. Afirmou que continua 53 

sendo defensora da proposta que a princípio era só de componentes não obrigatórios, entende que há 54 

limitações no parecer, mas gostaria que se fizesse uma reflexão, pois se funciona em outras 55 

universidades pode funcionar na UFSB. Afirmou que compreende a limitação orçamentária, mas existe 56 

a necessidade de mais profissionais para que esse retorno aconteça. A Reitora Joana Guimarães 57 

afirmou que não só a UFSB, mas todas as Universidades estão enviando solicitações para o MEC com 58 

registro das necessidades e demandas que têm ocorrido nesse período. Existe a questão de protocolo 59 

de biossegurança e uma série de outras especificidades que certamente vão demandar recursos para 60 

dar conta das ações. Lembrou que todas as questões estão sendo pensadas, discutidas e avaliadas. 61 

Afirmou que a Reitoria está preparando um documento, que deve ficar pronto no final do mês, para ser 62 

entregue ao MEC, com as principais solicitações. O professor Marcos Bernardes destacou que precisa 63 

de uma garantia de que as ações necessárias para retomada das aulas sejam efetivadas antes do 64 

início das aulas, isso envolve as instâncias colegiadas constituídas nas congregações além dos setores 65 

de saúde e assistência social. O Consuni precisa estar no acompanhamento da implementação dessas 66 

medidas. Afirmou que deve-se entender que nem sempre as tecnologias digitais serão suficientes para 67 

dar conta daquilo que se entende como forma de superar esse momento e esses desafios. Afirmou que 68 

recebeu também uma contribuição importante da Assistência Social que elaborou um documento que 69 

fala um pouco sobre a situação docente no CSC, fez a leitura desse documento que diz o seguinte 70 

"Outro ponto a ser considerado nesta análise é a situação das mulheres, é preciso reconhecer a 71 

sobrecarga de trabalho que as mulheres já tinham e que foi identificada com distanciamento social, é 72 

necessário pensar nos estudantes, nos servidores docentes e servidores técnico-administrativos, 73 

lembrar que as mulheres são maioria nas universidades. Será uma falha lamentável se nesse processo 74 

de decisão essa importante questão não seja considerada e discutida". Afirmou que caso haja interesse 75 

o documento poderá ser compartilhado. Pontuou alguns encaminhamentos aprovados pela 76 

congregação. O primeiro é a deliberação apenas da minuta em separado do calendário proposto pela 77 

Progeac. A segunda é a retomada das aulas após cumprimento das ações necessárias, como 78 

distribuição de equipamentos, acesso à internet e demais providências acadêmicas. A terceira é o 79 

encaminhamento de diretrizes complementares para implementação da minuta. O quarto, por fim, 80 

encaminhamento favorável ao parecer do DCE. Questionou se pode pensar em ações para acolher 81 

estudantes calouros. Afirmou que é importante mencionar a questão das diretrizes pedagógicas, pois 82 

são elementos centrais na viabilização e operacionalização das medidas propostas. Questionou como 83 

ficará a carga horária para os docentes. Propôs que se pense nos componentes curriculares que ficam 84 

para ser ofertados no calendário suplementar para que eles não fiquem restritos a 2020.1 e 2020.2, 85 

mas sim incluídos em todos os quadrimestres enquanto durar o estado oficial de excepcionalidade 86 

devido à pandemia. A Reitora Joana Guimarães afirmou que grande parte das questões apresentadas 87 

pelo Decano, como o planejamento, deve ser feito pelas unidades acadêmicas, juntamente com os 88 

Colegiados. Salientou que alguns questionamentos só poderão ser respondidos quando os trabalhos 89 

começarem a acontecer. O professor André Rego afirmou que a resolução em sua maioria não irá 90 

sofrer modificações de modo que as unidades acadêmicas já foram se organizando para contemplar 91 

essa resolução. Existe a preocupação com o suporte dos auxílios na retomada das aulas. Pontuou a 92 

respeito da entrega de notebooks e acesso à internet, já que irá precisar de um tempo para que ocorra 93 

essa distribuição. Sugeriu que se ajustasse o calendário do retorno das aulas. A professora 94 

Gilmara Oliveira afirmou que na última segunda-feira o contato com os estudantes através da lista 95 

encaminhada pela Proaf e pela Secad, para saber qual era a real situação dos mesmos. Cerca de 80% 96 

desses estudantes responderam que têm mídia de celular, porém a internet é ruim e que serviria 97 

apenas para postagem de atividades e para responder uma solicitação do professor via WhatsApp. Na 98 

semana passada houve o planejamento para checar quais seriam os componentes que poderiam ser 99 

dados nesse formato, para oferta do 2020.2. A professora Janaina Losada afirmou que a decisão que 100 

está sendo tomada é a decisão mais adequada para o tamanho UFSB, existem turmas pequenas mas 101 

com uma grande diversidade nos Centros de Formação e entre as Unidades Acadêmicas dos IHACs. 102 

Afirmou que é possível se fazer um outro desenho no calendário e as aulas não precisarão começar 103 

no dia 3, podem começar no dia 10 ou 17, com a autorização do Consuni. A Reitoria vai fazer 104 

adequação necessária a partir da descrição da reunião e dos planejamentos que serão realizados. O 105 

professor Fabricio Forgerini elucidou algumas dúvidas dos conselheiros em relação à internet. Afirmou 106 
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que a RNP tem estabelecido que não haverá problemas de consumir pacote de dados pelos estudantes 107 

ao acessar os conteúdos definidos ou outros conteúdos em alguns sites pré-definidos (como o Youtube, 108 

por exemplo), pois utilizará o modelo de internet patrocinada que não consome dados para esses 109 

acessos. Encaminhou-se para votação por tópicos. Votação 1: Aprovação do parecer do pedido de 110 

vistas (com destaque para a questão de contratação, que depende de fatores específicos): 22 votos 111 

favoráveis. Aprovado por unanimidade. Votação 2: Aprovação da matéria do ponto de pauta 112 

(Resolução): 22 votos favoráveis. Aprovado por unanimidade. Votação 3: Aprovação da matéria do 113 

ponto de pauta (Calendário): 18 votos favoráveis e 2 votos contrários. O professor Marcos Bernardes 114 

solicitou registro de declaração de voto. Justificou seu voto contrário em atendimento à deliberação da 115 

Congregação do IHAC/CSC, nesse sentido, uma vez que o adiamento da retomada das aulas em uma 116 

semana não garantirá a efetivação das ações compreendidas como necessárias pela congregação da 117 

unidade que ele representa. Aprovado. A Reitora, Joana Angélica Guimarães da Luz, agradeceu a 118 

participação de todos (as) e, reiterando a importância da discussão e da longa construção democrática 119 

deste tema na UFSB, declarou encerrada a reunião. Eu, Innas Silva Papalardo, Assistente em 120 

Administração e Secretária dos Conselhos, lavrei a presente ATA que, depois de lida e aprovada, será 121 

por todos assinada, ressaltando que todo o conteúdo debatido, assim também como as referidas 122 

planilhas, possui registro em meio eletrônico, disponível conforme a Lei de Acesso à Informação (Lei 123 

12.527, de 18 de novembro de 2011). Itabuna – BA, 16 de julho de 2020. 124 
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